高橋虫麻呂の「不尽山」と「筑波山」

――幻視される東国の二つの山―

土

佐

朋

子

(抄 録)

れる親しみ深い神の山として造形される。「不尽山」の神性は超越し、日本国の「鎮」となる神性を有する山として「不尽山」山を詠んだ万葉歌人が高橋虫麻呂である。虫麻呂は、人間世界を小る、出入山と筑波山は東国を代表する二つの山である。その両方の不尽山と筑波山は東国を代表する二つの山である。その両方の

の山を言葉による仮想現実として創出して見せたと考えられる。て発揮される。虫麻呂は、都の人々に対して、これら東国の二つ「見る」ことによって、「筑波山」の神性は「登る」ことによっ

キーワード 高橋虫麻呂、不尽山、筑波山、東国、仮想現実

はじめに

代表的な二つの山だと考える当時の律令官人の認識が看取される。舌が収録されている。もちろんこの対比の背景には、常陸国の「筑波岳」を積極的に言祝ぎ賛美する意図があるわけだが、比較の対象とし岳」を積極的に言祝ぎ賛美する意図があるわけだが、比較の対象とし岳」を積極的に言祝ぎ賛美する意図があるわけだが、比較の対象としい。

佛教大学

文学部論集 第一〇六号(二〇二二年三月

稿では、そのような高橋虫麻呂の作品において、「不尽山」と「筑波養老五年頃までの間、常陸国に国司として赴任していたと考えられ、『常陸国風土記』の編纂に関与した可能性も指摘されている。虫麻呂の歌の特徴の一つに、東国を舞台とした作品を多く残していることがが関わりを持ったと推定される藤原宇合は、養老三年(七一九)からが関わりを持ったと推定される藤原宇合は、養老三年(七一九)からが関わりを持ったと推定される藤原宇合は、養老三年(七一九)からが関わりを持ったと推定される藤原宇合は、養老三年(七一九)からが関わりを持ったと推定される藤原宇合は、養老三年(七一九)からが関わりを持ったと推定される藤原宇合は、大田の山の一方を詠んだ万葉歌人が高橋虫麻呂である。虫麻呂の二つの山の両方を詠んだ万葉歌人が高橋虫麻呂である。虫麻呂

されているかを考察したい。なお、本稿におけるフジの山名表記は、 原則としてそれぞれの文献に即したものとするが、 ない論述では「フジ」とカタカナ表記にすることがある。 がそれぞれどのような性格の山として詠まれ、どのように形象化 特定の文献に拠ら

『万葉集』の二組の 山部赤人歌と高橋虫麻呂歌 「不尽山 歌

外的ではあるが、「右一首」は長歌三一九番歌を指しており、短歌二 されるため、この三首の作者をめぐっては様々な議論を呼んできた。 首三二〇・三二一番も含めて全て高橋虫麻呂歌だと結論づけた。 は長歌を指すのが通例であることを見出し、左注の書き方としては例 る可能性を指摘し、 しかし、佐佐木信綱氏が主に歌風によって三首とも高橋虫麻呂作であ が付され、三二一番歌だけが「高橋虫麻呂の歌」であるかのように解 二一番歌に「右一首高橋連虫麻呂之歌中出焉 長歌一首・反歌二首の作品が収録されている(三一九~三二一)。三 『万葉集』 巻三雑歌に「詠不尽山歌一首并短歌」という題詞を持つ 澤瀉久孝氏が集中の長歌の題詞「一首」「二首」 以類載此」という左注

が いる。三二一番左注「類を以て此れを載す」の「類」は、松原博一氏(6) 「不尽山」という主題の類同性を指すと考えられる。したがって、当 首で構成された「不尽山を望む歌」(三一七·三一八)を配列して 「赤人の不尽山歌に対し類といったと認められる」と言うように、 『万葉集』は三一九~三二一番歌の直前に山部赤人の長歌一首短歌

> 三一九・三二○番歌も含むと考えるのが自然である。この左注によっ 然 三二一番歌の高橋虫麻呂歌を、「不尽山」を対象とした二組の作品と て、『万葉集』編者が、三一七・三一八番の山部赤人歌と、三一九~ いう意識で配列したことが窺われる。 「此れ」は三二一番歌だけでなく、同じく「不尽山」を主題とする

せたい赤人歌の表現をダッシュ付の同じ記号で示した。 稿では、赤人歌と比較対照させて、虫麻呂歌の表現の特徴を考察して みたい。便宜的に、虫麻呂歌の表現をA~Dに分け、それぞれ対照さ この二組の作品は、語句や表現に類似点と相違点が見出される。 本

【高橋虫麻呂】不尽山を詠む歌一首幷びに短歌

Α 国のみ中ゆ なまよみの 出で立てる 甲斐の国 打ち縁する 不尽の高嶺は 駿河の国と こちごちの

В1 燎ゆる火を 天雲も い去きはばかり 雪以て滅ち 落る雪を 火用て消ちつつ 飛ぶ鳥も 翔びも上らず

В3 В2 言ひも得ず 名付けも知らず くすしくも 座す神かも

В4 石花の海と 名付けて有るも 彼の山の 堤める海そ

В5 不尽河と 人の渡るも 其の山の 水のたぎちそ

В6 日の本の やまとの国の 鎮めとも 座す祇かも 宝とも 成

C 駿河なる 不尽の高嶺は 見れど飽かぬかも

れる山かも

③ 三 九

反歌

D 不尽の嶺に零り置く雪は六月の十五日に消ぬれば其の夜ふりけ

n

B1 布士の嶺を高み恐こみ天雲もい去きはばかりたなびくものを

【山部赤人】山部宿祢赤人不尽山を望む歌一首幷びに短歌

が が が が が の 高 ら 貴 き 、 駿河なる 赤士

1 天の原 振り放け見れば 度る日の 陰も隠らひ 照る月の

光も見えず

, B1 白雲も い去きはばかり

B・D 時じくそ 雪は落りける

ビ 語り告ぎ 言ひ継ぎ往かむ 不尽の高嶺は

③三一七

反歌

B·D 田子の浦ゆ打ち出でて見れば真白にそ不尽の高嶺に雪は零

③三一八)

りける

一、境界性を帯びる「不尽山」

一蹴されている。その後、「生吉貝」(『代匠記』)、「生弓の返る」(賀別の国」の二つの国が対となって並列される。「なまよみの」は意味のよく分からない語である。『万葉集』には他に例もない。仙覚『註の国」の二つの国が対となって並列される。「なまよみの」は意味虫麻呂歌では、冒頭Aで「なまよみの甲斐の国」と「打ち縁する駿

共通して有する境界性に焦点をあてた対句だと考えられる。 よみの 異界に接続する国としての形象化を図った表現だと解される。「なま する表現だと思われる。そのことから考えると、「なまよみの甲斐の う」と言うように、「海」という異界と接する国として駿河国を形象 えると同時に、中西氏が「常世の彼方から神風などが玉などをもたら 象を人に与える甲斐の国を「人間の理解を超えた、どこか尊くふしぎ を「ほの暗い峡の国」と解し、「すべて山に包まれた彼方」という印 様々な考えが出されてきている。中西進氏は、「なまよみの甲斐国」 地」という「甲斐国」の地形を表す語(西宮一民『全注』)など、 とが交叉している所、 味の意で、貝と同音の国を説明しているのであろうか」(武田祐吉 茂真淵『冠辞考』)、「生善肉の貝」(鹿持雅澄『古義』)、「熟せざる好 国」も、山に囲まれているという地形的な特徴を捉え、「山」という したり、神秘の過去をよみがえらせたりする国だという意味であろ は、「波が打ち縁せる」という海に面した駿河の国の地形的特徴を捉 な国」と言い表す語だとしている。対となる「打ち縁する駿河の国」 『全註釈』)、「半ば黄泉の国」の意で「海と陸地、 甲斐の国 打ち縁する 駿河の国」は、甲斐国と駿河国とが すなわち海岸線ないし現世と黄泉国との境界 ないし陸地と陸地

歌に「百枝槻木 こちごちに 枝刺せるごと」とあるが、いずれも四麻呂の泣血哀慟歌二一〇番に「槻木の こちごちの枝の」、その或本中」に位置すると言う。「こちごちの 花の盛りに めさずとも」、柿本人中」に位置すると言う。「こちごちの」は、『万葉集』には同じ虫麻呂中」に立置すると言う。「こちごちの 「こちごちの 国のみ 虫麻呂歌は、不尽山がその甲斐国と駿河国の「こちごちの 国のみ

上に位置するという、二重の境界性を帯びた山として造形される。略記の「日下部の こちの山と 畳薦 平群の山の こちごちの 山路記の「日下部の こちの山と 畳薦 平群の山の こちごちの 山上いう は、一川 が近い。虫麻呂歌の冒頭Aは、不尽山が、山という 異界へつながる甲斐国と、海という異界へつながる駿河国、その二つ の峡に」(九一)が近い。虫麻呂歌の冒頭Aは、不尽山が、山という の域にしてである。 出来という点では、雄方に伸びた枝の描写に用いられている。地形の表現という点では、雄方に伸びた枝の描写に用いられている。地形の表現という点では、雄方に伸びた枝の描写に用いられている。地形の表現という点では、雄

二、人間の知を超越する「不尽の高嶺」

能であり、 うから、 福慈の岳」などとされるのを見ると、フジを駿河国に分類する発想は 詠んだ東歌が全て「駿河国」の歌として収録され、巻十一・二六九五 の境界からそびえ立つという不尽の位置は、 て眺望によって把握した位置を実写しているわけでもない。二つの国 る。当時、 ごく常識的なものとなり、表現としても類型化していたことが窺われ 番歌に「駿河なる不尽の高嶺」、『常陸国風土記』筑波郡に「駿河国の べて、「布士」の所属を駿河国に分類する。『万葉集』の「フジ山」を 虫麻呂歌の冒頭Aの説明は、その常識から外れているが、かとい これに対して、 自然と駿河国の山だと認識されるようになったのだろう。 不尽山は東国との往来の際に東海道側から見られたであろ 虫麻呂のこの表現は「風土記撰進期に於ける地誌的関心の 空から俯瞰した地形に地図を重ねなければ把握出来ない。 赤人歌では冒頭名で「駿河なる布士の高嶺を」と述 眺望で把握するのは不可

> ではないだろうか。 型的な表現へと変化させる。このことから考えると、 が甲斐国と駿河国の境界線上に位置するという知識を得たのだろう。 所産に違いない」と言う。虫麻呂は、 不尽に対して、人間の与える秩序に収まろうとしない原始的な性格と、 込むために定められるものである。 与えるために与える区分であり、自然を人間の文化と知の体系に組み は存在しない。「国境」は、人間が大地に対して国土としての秩序を 図的に造形したのだと思われる。本来、天然自然の大地には「国境 あえて表現類型から外し、二重の境界性を帯びた山としての不尽を意 人間の知を遙かに超える超越的な性格とを付与することを意図したの またがってそびえ立つ山だと表現する。そのように表現することで、 虫麻呂歌はCでは「駿河なる不尽の高嶺」と述べ、当時の常識的類 虫麻呂は、不尽がその国境線上に 地図などの文献によって、 虫麻呂は冒頭で

制詩」の「高嶺逼星河、乗輿此日過」、孫綽「三日蘭亭詩序」の「高露方得泫其花、蓮出淥波、飛塵不能汙其葉」、宋之問「夏日仙萼亭応」高嶺」の語は、唐太宗『大唐三蔵聖教序』の「譬夫桂生高嶺、雲

高いと思われる。 高いと思われる。 高いと思われる。。 高いと思われる。

らかにされている。 (11) 月や日の光への言及は特になされず、Bで不尽そのものから燃えあが 選』)が指摘されており、漢籍の表現を受容したものであることが明 涉江」『文選』)、「其山則盤紆岪鬱、隆崇峍崒、 光明也」(『史記』大宛列伝「論賛」)、「山峻高以蔽日兮」(屈原「九章 契沖『代匠記』初稿本に「崑崙、其高二千五百餘里、日月所相避隠為 照る月の 光も見えず」というように、「布士」が太陽と月の光を遮 るとすることでその高さを表す。この赤人歌の表現については、早く 「茲山亘百里…、上干蔽白日、下属帯廻谿」(謝玄暉「敬亭山詩」『文 (司馬相如「子虚賦」『文選』)、「崇山隠天」(班固「西都賦」『文選』) 赤人歌では、'O「天の原 しかし、虫麻呂歌ではこの表現は用いられない。 振り放け見れば 岑崟参差、 度る日の 日月蔽虧」 陰も隠らひ

る「火」が採りあげられる。

ばかり る。 付与し、それを称えることが意図されているのではないかと考えられ を賛美する。赤人歌では、 視されることによって、神聖さが付与される。例えば『文選』孫綽 雲」を用いて仙境の山として造形することによって、不尽に神聖さを 述べ、天台山を神仙が住まう場所だとすることによって、その神聖性 か「天雲」かが違うだけで虫麻呂歌Bと類似する句が置かれている ぎるのをはばかる「天雲」は、反歌三二一番でも繰り返して描かれる 「天台山賦」では、「皆玄聖の遊化する所、霊仙の窟宅する所」だと 「白雲」は仙境を象徴する雲である。漢籍では、高い山は仙境と同一⁽¹²⁾ 赤人歌でも、BI「白雲もい去きはばかり」と述べられ、「白雲」 虫麻呂歌で不尽の高さを表現しているのは、BI 飛ぶ鳥も 翔びも上らず」である。不尽の高さゆえに行き過 漢籍における高山の賛美表現に倣い、「白 「天雲も い去きは

こす雲とされるなど、 臨を連想させ、「度会の めす あり、また「葦原の 水穂の国を は、「不尽」はそのような「天雲」でさえ通りすぎるのをはばかる山 日の目も見せず」(②一九九)では伊勢の み」(⑤八〇〇) のように、日本の国土の果てをイメージさせる語で る。「天雲」は、「あまくもの そのような赤人歌に対して、虫麻呂が用いるのは「天雲」の語であ 神の命と 天雲の 権威や神秘を象徴する語でもある。 斎宮ゆ 八重掻き別けて」(②一六七)では天孫降 向伏す極み たにぐくの さ渡る極 天地の 神風に 「神風」とともに奇跡を起 依り相ひの極み い吹き惑はし 虫麻呂歌で 天雲を 知らし

る山として造形されていると言える。だとされる。虫麻呂歌の「不尽」は、人間世界の権威や神秘を超越す

には、 う常識では考えられない高さまで飛翔して南方を目指すが、 とのできない「大知」の象徴である。「飛ぶ鳥の 到達できない「不尽の高嶺」は、ちっぽけな人間の知では了解するこ 疇で概念化された「飛ぶ鳥」は「小知」の象徴であり、「飛ぶ鳥」が ケールの大きさが理解できない蜩と学鳩は、「我決起して飛び、 之きて南を図らんや」と言って笑う。蜩と学鳩に象徴される「小知_ に搶りて止まるも、 の関係を連想させる。この世の規格を遙かに超える鵬は、九万里とい んでも「不尽の高嶺」には達しないことを言う。この「飛ぶ鳥」と 「不尽の高嶺」の人間世界に対する超越性を表していると解される。 「不尽の高嶺」の関係は、 虫麻呂歌Bの「飛ぶ鳥も 翔びも上らず」は、 鵬に象徴される「大知」が理解できない。人間に了解可能な範 時に至らずして地に控つのみ。奚を以て九万里に 『荘子』逍遙遊篇の「鵬」と「蜩・学鳩_ 「鳥」がいくら「飛 翔びも上らず」は 鵬のス 楡枋

四、「火」と「雪」の循環運動

歌に用 0) いう、不尽の火と雪の循環運動を描いている。それに対して、赤人歌 B2′ 虫麻呂歌のB2 いられる「時じく」の語は、 噴火で燃え上がる火が雪で消され、 「時じくそ 「燎ゆる火を 雪は落りける」では火は詠まれない。この赤人 雪以て滅ち 「常世の国」 降る雪が火で消されると 落る雪を の「時じくのかくの 火用て消ちつ

だけでなく、 置する山だと述べていた。そしてこのBで、山頂では火と雪という二 を表す。しかし、「雪」のみが降り続けることの永続性をいう赤人歌 徴的に表す語である。赤人歌では、布士に「時じくそ 雪が落りけ の御代より よろしなへ 此の橘を 常世にわたり やほこ持ち 参で来し時 リが帰ってきた時には天皇は崩御していた。そのため、タヂマモリは 木の実」を連想させる。垂仁記において、 そのような虫麻呂歌の不尽山は、 つの対極的な物がせめぎ合う山だと述べる。所属する国が定まらない の布士に比べると、雪と火という対極にある物同士が消しあってはま すなわち仙境の山として造形することが意図されていると思われる。 る」と詠むことによって、 実」に冠された「時じくの」は永遠の時の中にある「常世の国」を象 付けけらしも」(⑱四一一一)と詠まれている。この「かくの木の で慟哭したと言う。『万葉集』にも、大伴家持「橘歌」に「田道間守 の国に遣はして、登岐士玖能迦玖能木実を求め」させたが、タヂマモ 論じている。 相克」を頂くのは た生じるとされる虫麻呂歌の不尽は動的である。中西進氏は、それを(3) 「水と火との相克」と捉え、虫麻呂歌の不尽山が山巓に「水と火との 「常世の国の登岐士玖能迦玖能木実を持ちて参り上りて侍ふ」と叫ん 虫麻呂歌に描かれる火と雪の循環運動もまた、不尽の活動の永続性 虫麻呂歌は冒頭Aで、 雪か火かのどちらか一方の性格に落ち着くこともない。 「明界と幽界とのさ中に生い立つ素性と結果」 布士を時の支配から脱した常世の国の山 人間による位置づけや意味づけの範 不尽が甲斐国と駿河国の境界に位 等伎自久能 時及能 天皇がタヂマモリを「常世 香久乃菓子を…神 可久能木実と

疇に収まろうとはしない山として示されているように思われる。

現実的な想定をしなければならなくなる。この光景は、不尽山が常に よって組み合わされて、観念的に生み出されたものだと考えられる。 雪を被る山だという性格と、「もえる」山という性格とが虫麻呂に これが写実だとするには、虫麻呂が火を噴く火口で観察したという非 つつ」という不尽山頂の光景は、実際に見て把握されたものではない。 常に雪を被る山だというフジの一面は、赤人歌のほかにも、東歌の そして、このBI「燎ゆる火を 雪以て滅ち 落る雪を 火用て消ち

尽から流れ出る川だと述べたりするところからは、虫麻呂がかなり正 献から得た情報を用いて創作していることが窺われる。また、Bにお 記 子の刻に再び降り始めるとする記載もあったらしい。『常陸国風土 逸文『駿河国風土記』には、極暑の六月十五日に雪がいったん消えて、 ではないかと推察される。このようにこの虫麻呂歌の表現が知識主義 歌三二○番Dは、 尽の嶺の雪が六月十五日に消え、その夜には再び降り始めると詠む反 確な地理学的知識をもって創作しているのではないかと考られる。不 にまたがるという不尽の位置の示し方からは、虫麻呂が地図などの文 直接知り得た可能性もある。しかし、冒頭Aにおける二つの国の境界 雪なすも」(⑭三三五八・一本歌)と詠まれている。仙覚によれば、 駿河国歌に、「逢へらくは玉の緒しけや恋ふらくは布自の高嶺に降る いて「石花の海」を不尽の堰き止め湖だと述べたり、「不尽河」を不 いる。もちろん、虫麻呂自身が、東国へ下る際に自ら眺望してそれを 筑波郡においても「福慈山」は雪に閉ざされる山として描かれて 右に言及した逸文『駿河国風土記』に拠っているの

> たる源泉として創出された表現なのではないかと思われる。 的な性格を持っていることを考えると、たとえ虫麻呂自身が雪を被っ た不尽を眺望する機会があったとしても、文献によって得た知識を主

の歌に詠まれている。 火を噴く山というフジの一面は、『万葉集』では虫麻呂歌の他に次

我妹子に相ふ縁を無み駿河なる不尽の高嶺の燃えつつかあらむ

(⑪二六九五

妹が名も吾が名も立たば惜しみこそ布仕の高嶺の燎えつつ渡れ

君が名も妾名も立たば惜しみこそ不尽の高嶺の燎えつつも居れ (⑪二六九七)

(⑪二六九七或本)

さを、フジの燃えあがる炎に喩える表現という類型を成している。 三例とも巻十一の作者未詳歌であり、会えない相手を恋う気持ちの強

一方で、東歌に詠まれるフジには燃える様子は描かれていない。 天の原不自の芝山木の暗の時ゆつりなば逢はずかもあらむ

(14) 三三五五五

不尽の嶺のいや遠長き山路をも妹がりとへばけによはず来ぬ (4)三三五六)

電居る布時の山びに我が来なばいづち向きてか妹が嘆かむ

さ寝ぬらくは玉の緒ばかり恋ふらくは布自の高嶺の鳴沢のごと

(⑭三三五七)

⑭三三五八)

恋情の比喩的表現にフジが持ち出されるのは巻十一の歌と同じである。

や自然現象だったことが窺われる。 い情を重ね合わせる対象は、「もえる」フジではなく、フジの地形している。現実の生活圏内にフジが存在した人々にとって、自分たちしている。現実の生活圏内にフジが存在した人々にとって、自分たちにしかし、これらの東歌では、恋情の強さを「もえる」フジに喩えることかし、これらの東歌では、恋情の強さを「もえる」フジに喩えるこ

地質学的調査によれば奈良朝期の当時はフジの活動期にあたっていた 火を体験した当事者であれば、そのような余裕があるはずがない。虫 わせるなどというロマンチックな発想が生まれたのだろう。実際に噴 り上げたイメージであった。だからこそ、「もえあがる恋心」と重ね合 報に拠って、遠い東国にあるフジの噴火を知ったはずである。「もえ ではない。史書に残るフジ噴火の記録が、東国各国の国司からの報告 えるのが自然であろう。ただ、都の人々が噴火を直接に体験するわけ ジを抱くはずはないから、規模は分からないが噴火活動はあったと考 とされている。そして火の気もないフジに「もえる」山というイメーとされている。そして火の気もないフジに「もえる」山というイメー 東国から都に寄せられるフジ噴火の報告に拠って創られたものではな に接し、「もえる」という不尽の一面を知ったのだろうと想像される。 る」フジは、そのような都の人たちが、恐怖とは無縁の安全地帯で創 に拠ったものであることから分かるように、都の人間は各国からの情 ろ残っていない。しかし、平安初期には噴火の記録が残されているし、 いかと考えられる。八世紀前半のフジの噴火を伝える文献は今のとこ 虫麻呂歌や巻十一の三例に見られる「もえる」フジのイメージは 都の律令官人の一人として不尽が火を噴いたという情報

五、「火」と「雪」―尽きることのない時間―

で、 草木は焦熱す。土礫石流は、八代郡本栖並びに剗の両つの水海を埋む 斐国から、 埋む。遠きこと三十許里、広きこと三四許里、高きこと二三許丈なり 焦がし嶺を崩す。沙石は雨の如くして、煙雲は鬱蒸たり。 山を焼くこと方に一二許里、光炎の高さ二十許丈なり。大いに声有り ら、「富士郡、正三位浅間大神大山、火ゆ。其の勢ひ甚だ熾んにして、 さらに半世紀後の貞観六年(八六四)には、五月二十五日に駿河国か 略』桓武天皇条)という駿河国と相模国からの報告が記録されている。 海から本栖湖が分かれた。二年後の延暦二十一年(八〇二)には、 れる。この延暦十九年の噴火で、富士の北側に大きく広がっていた剗 皆紅なり」(『日本紀略』桓武天皇条)という駿河国からの報告が見ら 灰の及ぶ所は、木葉の彫み萎える」という駿河国の報告が記されてい 火炎は遂に甲斐国の堺に属く」と報告があり、続く六月十七日には甲 を得ず。大山の西北に本栖水海有り。焼く所の岩石は、流れて海中を て雷の如くして、地震三度なり。十餘日を歴て、火猶ほ滅せず、岩を 天を照らす。其の声は雷の如く、灰の下るは雨の如し。山下の川水は る。延暦十九年(八〇〇)にも、「去る三月十四日より四月十八日ま 「駿河国の富士山、昼夜恒に燎え、砂礫は霰の如き者なり」(『日本紀 『続日本紀』天応元年(七八一)には、「富士山の下に灰をふらす。 八世紀末になると、 富士山巓自ずから焼す。昼は則ち烟気暗瞑にして、夜は則ち火光 「駿河国の富士大山、 富士山の噴火の記録が確認されるようになる。 忽ちにして暴火有り。 岡巒を焼砕し、 人は近づく

栖・剗等の海の未だ焼埋せざるの前には、地の大いに震動し、雷電暴 の史書の記録からは、フジは奈良朝末期から平安朝前半にかけてたび られる。これによって、剗海が今の西湖と精進湖に分かれた。これら 三代実録』清和天皇条)と富士山噴火の情報が寄せられており、四方 まり、或いは宅有りて人無し。其の数は記し難し。両海以東には亦た たび噴火し、国司から都に報告が上げられていたことが分かる。 に火災が広がり、本栖湖と剗海の広い範囲を溶岩流が埋めたことが知 水海有りて、名を河口海と曰ふ。火焰は赴きて河口海に向かふ。本 水熱きこと湯の如くして、魚鼈は皆死す。百姓の居宅は、 雲霧晦冥にして、 山野弁き難し。然る後に此の災異有り」(『日本 海と与に埋

体的な描写から、山頂に到達した人の見聞が含まれているとも言われ の窪みがあり、その中に虎が蹲ったような形をした石があるという具 はどのような状況だったのかよく分からないが、中央に甑のような形 い山として描かれている 成立したと推定されている。貞観年間の大噴火から約二十年後の頂上 方で「宿雪春夏消えず」とも言う。噴煙をあげながら、雪も消えな 池からは蒸気があがり、遠望すると「常に煙火を見る」と言い、 『本朝文粋』所収の都良香「富士山記」は、元慶元年(八七七)に

掛け、「思ひをする」と「するがなる」を掛ける修辞も成立している ジの火に喩える類型的表現が固定化する。「思ひ」と「ふじの火」を 『古今和歌集』では、『万葉集』巻十一の三例に見られた恋情をフ 人知れぬ思ひをつねにするがなるふじの山こそ我が身なりけれ

君てへば見まれ見ずまれふじの嶺のめづらしげなく燃ゆるわが恋

(恋四・六八〇・藤原忠行)

・思ひそめ わが身はつねに 天雲の 晴るる時なく ふじの嶺

燃えつつとばに 思へども あふことかたし…

(雑躰・一〇〇二)

…世の人の

思ひするがの

ふじの嶺の

燃ゆる思ひも

(雑躰・一〇〇一)

ふじの嶺のならぬ思ひに燃えば燃え神だに消たぬむなし煙を

(雑躰・一〇二八・紀乳母)

続けるイメージで富士山が造形され、その煙は帝のかぐや姫への届か 雲の中へ立ち昇る」と言い伝えられていると語っており、噴煙をあげ が、かぐや姫からもらった「不死の薬」を燃やし、「その煙、 では、「駿河の国にあるなる山」が都にも天にも一番近いと聞いた帝 り」とも述べられており、九○五年の『古今集』撰進の頃には一時的 ぬ思いを象徴するものとなっている。 に噴火が小休止していたとも推測されている。一方で、『竹取物語』 と総括している。また「仮名序」には「今はふじの山も煙立たずな 「仮名序」はこうした表現類型を「ふじの煙によそへて人を恋ひ」 いまだ

燃えて消えなん世とともに思ひもならぬふじのねのごと」(恋二・六 ない恋をフジが燃えた後に吐く煙に重ね合わせた平定文の 例えば、『古今集』五三四番に依拠した「恋をのみ常にするがの山な ればふじのねにのみなかぬ日はなし」(恋一・五六五)、自らの成就し 『後撰和歌集』においてもフジは恋情の比喩的表現に用いられる。

(恋一・五三四

型ができあがっていたことが分かる。 となる十世紀半ばの屛風絵 恋情の比喩的表現に用いている。 向があったとされる。これらからは、フジは燃えて煙をあげる山だと 月以前の歌合では、富士山を沈香でつくって頂上から煙を立たせる趣 るは富士の煙なりけり」(二〇六) は、記録に残る最古の富士山の絵 される。『大中臣能宣集』の「春深みまだきつけたる蚊遣り火とみゆ をするからに常磐に燃ゆる身とぞ成りぬる」(二四七)など、私家集 強さをもえるフジに比喩する。『柿本集』の「ふじのねの絶えぬ思ひ ば都のふじと言はれなましを」(恋一・八九二)の三例すべて恋情の り」(恋一・八九一・村上天皇)、「我が恋のあらはに見ゆるものなら 麿)、「世の人のおよばぬ物はふじのねのくもゐにたかき思ひなりけ を詠んだ六例はいずれも、燃えて煙をあげる山としてフジを造形し かがせむ消ちこそ知らね水ならぬ身は」(恋二・六四八)など、フジ 四七)という贈歌、それに対して自分はフジのように燃える心を消せ いうイメージが共有され、恋心をもえるフジに比喩する和歌表現の類 にも「恋する思ひ」を「燃えるふじの火」に比喩する表現類型が散見 の思ひのあればこそ年へてふじの山も燃ゆらめ」(神楽・五九七・人 るほどの関係にはないと返す紀乳母の「ふじのねの燃えわたるともい (散逸) を詠んだものという。天徳二年七 『拾遺和歌集』でも、「ちはやぶる神

が、赤人歌がその永遠性に対する賛美を表出するのに対して、業平歌関係なく雪を被るフジの姿に焦点があてられる点は赤人歌と似ているはふじのねいつとてか鹿の子まだらに雪のふるらむ」と詠む。季節に一方で、『伊勢物語』九段の「東下り」では、業平が「時知らぬ山

ながら煙を立ち上らせ、夕方になると火が燃えあがるフジの姿が描か ぼる。夕暮れは火の燃えたつも見ゆ」と記す。ここには、 らむやうに見えて、 級日記』では、かねてより上総国からフジを遠望していた語り手の少 では「時」の理念に反するフジに対して不審が表出されている。(8) あげるフジを作ったという場面がある。 して、「同じらくは富士の山にこそ作らめ」と言って、頂上から煙を れる。『狭衣物語』には、雪遊びに興じる女房たちが雪山を作ろうと たるやうなるに、 女が、上洛の途上、 雪の消ゆる世もなく積りたれば、色濃き衣に衵着た 駿河の国で間近に見たフジの姿を、「紺青を塗り 山のいただきの少し平らぎたるより、 雪をかぶり 煙は立ちの 更

和歌においては雪と火を同時に詠む表現はあまり確認されない。虫和歌においては雪と火を同時に開がながら煙をあげる富士が描かれる。虫麻呂歌は、「火」と「雪」を頂きながら煙をあげる富士が描かれる。虫麻呂歌は、「火」と「雪」、不尽の頂上で雪を消し、雪に消されるという循環運動を行うい。不尽の頂上で雪を消し、雪に消されるという循環運動を行う、「火」である。虫麻呂歌では、直線的時間が流れる人間世界に対して、「火」である。虫麻呂歌では、直線的時間が流れる人間世界に対して、「火」である。虫麻呂歌では、直線的時間が流れる人間世界に対して、「火」である。中族と表した。虫を頂きながの質が変した。中に存在する不尽の「尽きることのない」性質を表現しているのではないかと考えられる。

六、「名付け」を知らない不尽―神格化される不尽―

虫麻呂歌B3の「言ひも得ず 名付けも知らず」は、家持の亡妾悲傷

情を「言葉」によって整理区分して言い表すが、家持は自身の心情がずれにもあてはまらないことを表している。人間は混沌としている心③四六六)と用いられ、妾の死に対する気持ちが、既存の言葉のい歌にも「そこ念ふに 胸こそ痛き 言ひも得ず 名付けも知らず」

そのいずれの言葉の範疇にも収まらないと言う。

とは、 界」を創り上げることだと言える。「言ひも得ず 名付けも知らず」 はずの時間が、 自然の大地が、「駿河国」と「甲斐国」に区分され国境線を引かれる 世界」に過ぎない。その「認識世界」では、本来は国境などない天然 行為は、 ことによって、秩序ある国土として認識される。本来は循環している(゚ロ) 及ばない高さを有し、雪と火の永遠の循環運動を続ける不尽である。 言えば、二つの国の境界線上にそびえ立ち、 「未来」という区分で整理される。「言ふ」および「名付け」という 人間の見ている「世界」は、人間が「言葉」によって整理した「認識 「境界線」によって整理区分し、 虫麻呂歌の場合、 人間世界に対する不尽の超越性を表していると考えられる。 そのような人間の「認識世界」の範疇に収まる山ではないとい いわば本来は混沌としているはずの世界を、「言葉」という 直線に流れるものとして認識され、「過去」「現在」 なにが「言ひも得ず 名付けも知ら」ないのかと 人間にとって了解可能な「認識世 人間世界の権威や常識の

逢瀬が神の代から秋限定と決められていることに対する感嘆を表出すの人我も ここをしも あやに久須之弥」(⑱四一二五)に、二星の也」と言う。「くすし」は、大伴家持「七夕歌」の「うつせみの 世虫麻呂歌B3は、そのような不尽のことを、「くすしくも 座す神か

越性を「くすし」と感嘆し、「神」だと言うのであろう。る語として用いられている。虫麻呂歌は、人間世界に対する不尽の超

ると考えられる。 B4の「名付けて有る」の二つの「名付け」は、意図的に配置されてい言う。再び「名付け」の語が用いられる。B3の「名付けも知らず」と言う。再び「名付け」の語が用いられる。B4の「名付けも知らず」といると考えられる。

収まる 人間の 犬蹄、而附石生者也。『兼名苑』注云石花。二三月皆舒紫花、 にある一つの大きな湖で「剗」と呼ばれていた。「石花」は『和名 よって精進湖と西湖に分断されるが、八世紀前半はまだ富士山の北側 埋む」の「剗」の「水海」のことである。貞観六年の噴火で溶岩流に の報告にあった、「土礫石流は、八代郡本栖並びに剗の両つの水海を の範疇に取り込まれているということではないだろうか。虫麻呂歌は ることで、人間にとって了解可能なものとなり、人間の「認識世界」 海」については「名付け」られているとする。これは、不尽が人間の に付着するところから「石花」と表記され、和名は「セ」とされる。 生。故以名之」とあり、 抄』鱗介部「尨蹄子」に「崔禹錫『食経』云、尨蹄子、和名勢、 「認識世界」を超越するのに対して、「石花の海」は「名付け」られ 虫麻呂歌は、不尽は「名付け」を知らないとする一方で、「石花の 「石花の海」は、前節で引いた『日本紀略』貞観六年の甲斐国国司 「石花の海」を対比的に配置し、「石花の海」は「不尽」に 「認識世界」に収まらない「不尽」と、 石に付着する貝のことで、石に花が咲くよう 人間の 「認識世界」に 附石而 貌似

営みそのものの根源となる力を有していることを言おうとしているの ではないかと考えられる。 よって創り出されたとする。そのように述べることで、不尽が人間の

琴』に「ひのもと」と訓み、「日の本つ国」という意で、「国号にはあ 座す祇かも 付け」られない不尽山と対比的に示されている。そして、その「不尽 け」に接続されて引用の意を表す「と」である。「石花の海」と同様 尽河と」の「と」は、「不尽河と 名付ける」というように、「名付 省略された表現と解するのが適当だと考えられる。つまり、Bの「不 けて)人の渡るも」という構造になっているはずであろう。したがっ されてきている。しかしBとBが対句であることを考えると、 注釈』に「『と』は、として、の意」という具合に、ごく簡便に説明 花の海と 名付けて有るも 尽河」も、 ことで人間の「認識世界」に位置づけられている「石花の海」と「不 河」も不尽山が生み出す流れだと言う。BとBは、「名付け」られる に、「不尽河」もまた人間によって「名付け」られたものとして、「名 て、B5では「名付けて」が「不尽河と」の「と」に含みこまれる形で、 る。「不尽河と」の「と」は、『古義』に「跡はとての意なり」、『澤瀉 「石花の海と 名付けてあるも」に対して、Bは「不尽河と B6では、そのような不尽を、「日の本の やまとの国の 「不尽河と 人の渡るも 不尽山の力が生み出したものであることを述べている。 宝とも成れる山かも」と言う。「日の本」は、『玉の小 彼の山の 其の山の 堤める海ぞ」と対をなしてい 水のたぎちぞ」は、 鎮めとも В4 (名付 В4 О 石

山跡をほめていへる也」と説明されている。「やまとの国」を

紀から八世紀ごろの国家意識であることが窺われる。都筑省吾氏が、 にも同様の発想は看取され、 二四五)、『懐風藻』の「日辺瞻日本」(釈弁正27「在唐憶本郷」)など また『万葉集』の「いざ子ども早く日本へ大伴の御津の浜松待ち恋ひ 年〈六〇七〉)という文言や、唐に対して「日本」の国号使用の許 と考えられる。 国」を律令国家「日本」として提示する意図が見出せるのではないか 言うように、虫麻呂歌の「日の本の「やまとの国」には、「やまとの ぬらむ」(①六三・山上憶良)、「日入る国に を申し出た遣唐使の「国、日の出づる所に近ければ、以て名と為す」 る処の天子、書を日没する処の天子に致す」(『隋書』東夷伝・大業三 「外国を向うに廻して、 (『新唐書』東夷伝・咸亨元年〈六七○〉)という言葉に表れている。 「日のもとつ国」とする意識は、 国家意識十分とは見られないであらうか」と 唐との相対性において認識された、七世 隋皇帝に対する倭王の国書の 遣はさるる君を」(⑩四 日出

れ 籍に高山を国の「鎮」とする表現が多く見られることが改めて指摘さ 之嶽、為国之鎮也」や「呉都賦」の「指衡嶽以鎮野」が指摘されて れ 川」の孔安国伝「殊大者以為其州之鎮」が指摘され、 る。その後、林古溪氏に『書経』虞書「肇十有二州。封十有二山、 るやうに、富士も鎮国の霊山なりと云なり」とされ、『文選』張衡 「東京賦」の「大室作鎮」とその李善注「大室、嵩高別名。言以嵩高 早く『代匠記』に「山跡の国の鎮とは、 た。『続日本紀』 Щ を国の鎮めだとする表現は、 和銅元年平城遷都の詔にも、 漢籍に由来することが明らかにさ 唐にも五岳ありて五方を鎮 この漢籍の表現に 小島憲之氏が漢

拠ったと見られる「方に平城の地、四禽図に叶ひ、三山鎮を作し、亀 の三山を国家の「鎮」とする当時の思想が看取される。それに対して、 の三山を国家の「鎮」とする当時の思想が看取される。それに対して、 の三山を国家の「鎮」とする当時の思想が看取される。それに対して、 の三山を国家の「鎮」とする当時の思想が看取される。それに対して、 の三山を国家の「鎮」とする当時の思想が看取される。それに対して、 な構想」だと指摘している。当時、都の人においては、フジは未開の な構想」だと指摘している。当時、都の人においては、フジは未開の な構想」だと指摘している。当時、都の人においては、ラジは未開の ものをも生み出す、根源的な力を有する不尽の山に創り変え、日本と ものをも生み出す、根源的な力を有する不尽の山に創り変え、日本と いう国家の「鎮」として神格化したのである。

七、「見れど飽かぬかも」

欲する気持ちを詠み上げる。河なる 不尽の高嶺は 見れど飽かぬかも」と述べ、「見る」ことを不尽を言語化し続ける意志を詠む。それに対して、虫麻呂歌はC「駿赤人歌はCで「語り告ぎ 言ひ継ぎ往かむ 不尽の高嶺は」と言い、

人麻呂の吉野賛歌では、天皇の来訪によって、永遠の川と高く聳える常滑の絶ゆることなく復た還り見む」(三七)が最初期のものとなる。で清の絶ゆることなく復た還り見む」(三六)、「見れど飽かぬ吉野の河ののみやこは 見れど飽かぬかも」(三六)、「見れど飽かぬ吉野の河の「見れど飽かず」は、『万葉集』に五十例余り見られ、場所などを

「見れど飽かぬかも」である。 人麻呂たち臣下が永遠に見続けたいと欲する気持ちを表出するのが、山とを兼ね備えた、生命力あふれる滝の吉野離宮が現出する。それを

虫麻呂歌の場合、永遠に「見たい」と欲する不尽を現出させているのは虫麻呂自身である。虫麻呂は、辺境の野蛮な山であったフジに、日本という国家の「鎮」となる山だという思想を与えた。島田修三氏が、「天離る僻陬の地」に対して用いられる「見れど飽きず」は、そが、「天離る僻陬の地」に対して用いられる「見れど飽きず」は、そが、「天離る僻陬の地」に対して用いられる「見れど飽きず」は、その地が具有する「清浄性・神性」に対する賛美だと論じている。虫麻界に現出させられた不尽が具有する性格である。言い換えれば、虫麻界に現出させられた不尽が具有する性格である。言い換えれば、虫麻界に現出させられた不尽が具有する性格である。言い換えれば、虫麻界に現出させられた不尽が具有する性格である。言い換えれば、虫麻の山「不尽」を、幻視し続けることへの意志を表すのだと考えられる。

八、「登る山」―都の律令官人における「筑波山」―

る。四作品とも共通して、筑波山が「登る山」と見做されている。巻わに配列される三首、すなわち「検税使大伴卿、登筑波山時歌」とされる一七五八番歌、「登筑波山歌」とされる一七五七~一七五八番歌、「登筑波山歌」とされる一七五七~」と表れる一七五三~一七五四番歌、「登筑波山歌」とされる一七五七~」と表演とは、「大葉集」には虫麻呂が筑波山を詠んだ四つの作品が収録されている。巻の作品とも共通して、筑波山が「登る山」と見做されている。巻のでは、「大葉集」には虫麻呂が筑波山を詠んだ四つの作品が収録されている。巻

八の一 という表現は、筑波山が登るべき山だという認識が前提となっていな いと成立しない。 四七九番歌の題詞にある「筑波山に登らざりしことを惜しむ」

外の歌においても、丹比真人国人の歌は題詞に「登筑波岳」(③三八 窺われる。 はすべて登もしくは不登の対象」となっており、 二)とされ、月を詠んだ作者不明歌の題詞にも「登筑波山」(⑨一七 しての性格を明確に示している」と指摘している。確かに虫麻呂歌以 一二)とされており、筑波山が登る対象として認識されていたことが 清原和義氏が、『万葉集』の筑波山歌の「題詞にあらわれた筑波山 「筑波山の登る山と

集まる」という性格に焦点が当てられている。 岳が高く険しい西峰と泉が流れる東峰とが並び立つ山であり、西峰に と記される。『常陸国風土記』においては、「筑波山」の「人々が登り は春と秋になると足柄坂より東の国の男女が、「馬に歩に登臨」った して、「筑波山」は民が往き集う山とされる。 れる説話においても、「福慈山」が雪霜に閉ざされた山とされるの対 『常陸国風土記』筑波郡の「福慈山」と「筑波山」が対照的に描 同じ筑波郡には、 筑波 か

さら「登る山」だとする意識は看取されない。例えば東歌では しかし一方で、東歌十一首と防人歌三首においては、筑波山をこと 筑波嶺に雪かも降らるいなをかもかなしき児ろが布干さるかも

筑波嶺の嶺ろに霞居過ぎかてに息づく君を率寝てやらさね

(堡三三八八)

(金) 三三五一)

たその光景に託したりして恋う心が表現されたりする。また、 などのように、筑波嶺を遠望して捉えられた光景に触発されたり、 ま

筑波嶺にかか鳴く鷲の音のみをか鳴きわたりなむ逢ふとはなしに

(堡三三九〇)

筑波嶺の岩もとどろに落つる水よにもたゆらに我が思はなくに

るが、筑波山を登るという表現は見られない。防人歌においては、 のように、筑波嶺に鳴く鷲や落ちる滝に託して恋情が表現されたりす (堡三三九二)

我が面の忘れもしだは筑波嶺を振り放け見つつ妹は偲はね

筑波嶺のさ百合の花の夜床にもかなしけ妹そ昼もかなしけ

20四三六七)

(⑩四三六九)

橘の下吹く風のかぐはしき筑波の山を恋ひずあらめかも

20四三七一)

はり筑波山を登るという表現はない。 というように、筑波嶺は故郷を偲ぶよすがとして詠まれているが、や

う面に興味関心を抱き、筑波山を「登る山」として形象化したのが ずである。そのような生活圏内に筑波山があった人々による東歌や防 知っているということであるから、筑波嶺に日常的に親しんでいたは はない。筑波山が持つ様々な性格の中で、特に登るべき山であるとい い。もちろんそれは現地の人々が筑波山に登らなかったということで 人歌では、筑波山に登るということが重視されているようには見えな 筑波嶺の動植物や滝が詠まれるということは、筑波嶺の自然をよく

であったと思われる。であったと思われる。というイメージは、それらの情報から形成されたものなどの文献などであろう。都の律令官人たちにおける「筑波山」に対などの文献などであろう。都の律令官人たちにおける「筑波山」に対などの文献などであろう。都の律令官人たちは、直接的であったと思われる。

九、「大伴卿」が見たかった「筑波山」

A 衣手 夏草の 解きて ひて 時となく 雲居雨零る 筑波嶺を 清に照らして 峰の上を 公に見すれば せりと B熱けくに 汗かきなけ 国のまほらを 委曲に 示し賜へば 常陸の国の 家のごと 解けてぞ遊ぶ E打ち靡く 茂きはあれど 今日の楽しさ 二並ぶ 男神も 筑波の山を 見まく欲り 木の根取り 嘯鳴き登り 許し賜ひ D 歓しみと 女神も ちはひ給 春見ましゆは (一七五三) 紐の緒 いふか 君来ま С

反歌

今日の日に如何にか及かむ筑波嶺に昔の人の来けむ其の日も

せり」とあるので、「大伴卿」は筑波山を見たいと思ってやってきたに「登」った時の歌だという。長歌の冒頭Aに「見まく欲り、君来ま題詞によれば、検税使として都からやってきた「大伴卿」が筑波山(一七五四)

「衣手 常陸の国の 二並ぶ 筑波の山」と提示されている。ということになる。「大伴卿」が見たいと言った筑波山はAにおいて、

は、 ではないかと考えられる。 り添うような形状をしていることが、 邂逅を求めて集まる「歌垣」が行われた場である筑波山が、男女の寄 われる例は見られない。二峰相並ぶという筑波山の形状への興味関心 と記されている。しかし、東歌や防人歌においては筑波山の形状が歌 国風土記』筑波郡には筑波山が「西の峰」と「東の峰」とが並ぶ山だ Щ れ、形状に注目した表現がとられている。筑波山の形状は、丹比国人 されていると解される。Aでは、筑波山に「二並ぶ」という語が冠さ が付けられ、風俗の諺に「筑波の岳に黒雲掛かり、 れて濡らしたことから、「袖をひたす義」によって「ひたち」の国名 の歌に「鶏が鳴く の国」では、常陸国がヤマトタケルにその名の起源を持つ国として示 言ったという記載がある。これを踏まえれば、冒頭Aの「衣手 . の 『常陸国風土記』には、巡狩に来た「倭武天皇」が衣の袖を泉に垂 都の官人たちが強く抱いたものだったことが推察される。 儕み立ちの 東国に 高山は さらに有れども 見がほし山」(③三八二)と褒め称えられ、 都人の興味関心を強く惹いたの 衣袖漬の国」と 朋神の 。男女が 貴き

「大伴卿」を連れて筑波山を登っている。ということは、「大伴卿」その山容を見ることはできなくなる。それにも拘わらず、虫麻呂は山が美しく眺望される場に案内するものだろう。山は登ってしまえば、中蘇呂歌は、「大伴卿」がその筑波山を見たがったために、筑波山虫麻呂歌は、「大伴卿」がその筑波山を見たがったために、筑波山

佛教大学

いか。少なくとも虫麻呂はそのように理解したのであろう。が見たいと言ったのは、筑波山の上だったということになるのではな

るのが、合理的であり支持される。 と表記され「(汗を)が、合理的であり支持される。 しかし、金井清一氏が『全注』払い)投げる」意とする解釈もある。しかし、金井清一氏が『全注』払い)投げる」意とする解釈もある。しかし、金井清一氏が『全注』払い)投げる」

Ш した年月の長さから生じる神々しさを表す。 は時の経過などの長さを連想させるものとして用いられることが多い。 という歌があることから、 事に、「霰零りきしみが高嶺を険しみと草取りかねて妹が手を取る」 険しいゆえに「草」を「取」ろうとする例はあるが、「木の根」を 嶺を険しみと草取りかなわ妹が手を取る」(③三八五)というように ○)、「岩根さくみて」(②二一○・柿本人麻呂) などのように、「岩 し靡べ」(①四五・柿本人麻呂)、「岩根踏む生駒の山を」(⑮三五九 う表現であろう。 「歌垣を意識したものであるにちがいない」と述べている。 が 「取る」という表現は見出せない。逸文『肥前国風土記』の歌垣の記 竹の根の .の神域に入っていくことをも連想させているのではないだろうか 「木の根取り」は木の根にしがみついて難渋しながら登ることを言 根」に阻まれるとするのが一般的である。「霰零りきしみが高 根足る宮 しかし、険しい山を登る困難さは、「岩が根禁樹押 木の根の 中西進氏は虫麻呂歌の「木の根取り」も 根ばふ宮」(記一〇〇)は、 「木の根取り」 植物の根 経過 筑波

のではなく、 が窺われる。 が神秘的な現象を起こす呪術性を帯びた行為だと捉えられていたこと 鳴」は、文字を入れ替えれば同じである。 という話が記されている。皇極紀の「鳴嘯」と虫麻呂歌の原文「嘯 近寄って見てみると、「嗚嘯之響」が聞こえてきたが、その姿は捉え 間」に遙かに見えるものがあって、猿の「吟」が聞こえてきたので、 される。皇極紀四年春正月条には、「阜嶺」や「河辺」や「宮寺の 戻ってきて浜で「嘯」いたところ、忽ちにして「迅風」が起こったと が海神から「嘯」とは風を起こす呪術だという説明を受け、地上に 作したまふべし。 現する。神代紀下第十段一書第四では、「天孫海浜に在して、 嘯楽山仁」(藤原麻呂8 を予感させる表現として解されるべきものではないだろうか ることができなかった。それを時人は、「伊勢大神の使」だと言った を表す語としてたびたび用いられる。後者では特に阮籍が得意とした 籍では長く引いて発せられる動物の声や、脱俗の精神を象徴する動作 ことでよく知られている。 人73「扈従吉野宮」)、「清風入阮嘯」(藤原宇合92「遊吉野川」)、「長 「山斎」)、「寒蟬嘯且驚」(紀古麻呂23「秋宴」)、「嘯谷将孫語」 「其嘯也歌」の鄭箋に「嘯は、口を蹙めて声を出す」こととされ、 『説文解字』に「嘯は、声を吹くなり」、『詩経』召南・江有 嘯鳴き登り」の 虫麻呂歌の「嘯鳴登」とは、単に登山の疲労感を表すも 筑波山に登っ 風招は即ち嘯きなり」というように、彦火火出見尊 「嘯」は、『万葉集』では他に見られない 「遊吉野川」)と用いられ、 『懐風藻』にも「雲岸寒猨嘯」(中臣大島13 た「大伴卿」 に神秘的な現象が起こること 書紀の二例からは、 脱俗的な境地を表 風招を 「嘯」 漢 汜

佛教大学 文学部論集 第一〇六号(二〇二二年三月

た意味も分かる。虫麻呂は大伴卿が見たがっているのは、筑波の山容そう考えると、筑波山を見たいと言う「大伴卿」に、筑波山を登らせようとしたのは「峰の上」だったことを意味しているのではないか。(〇の「峰の上を 公に見すれば」とは、虫麻呂が「大伴卿」に見せ

ではなく、

「峰の上」だと考えたのである。

ほらを 起こしたのは、「男神」の許可と「女神」の霊力だとする。「大伴卿」 的な現象を起こしたと虫麻呂は言いたいのではないだろうか。 が示されたという現象は、実に神秘的である。虫麻呂は、この現象を 雨が降るのが筑波山だとすると、筑波嶺が照らされて「国のまほら」 波嶺」は、 となく 衣袖漬の国」という風俗の諺を連想させる。時を選ばずに雲がかかり Cでは、「男神」もお許しになり、「女神」も霊力を発揮して、「時 「嘯鳴登」という行為によって、筑波山の神の力が発揮され、 委曲に 雲居雨零る 先にも引いた『常陸国風土記』の「筑波の岳に黒雲掛かり 示し賜」うたと言う。「時となく 雲居雨零る 筑波嶺を 清に照らして いふかりし 国のま 神秘 筑

し」は、状況がよく分からないために見たい、知りたいと思う気持ちる」に過去の助動詞「き」の連体形が接続した形である。「いふかる」に過去の助動詞「き」の連体形が接続した形である。「いふかる」に過去の助動詞「き」の連体形が接続した形である。「いふから」は、状況がよく分からないために見たい、「相見ずて日長く成りぬよく欲しきがためは君よりも我そまさりて伊布可思美する」(⑫三六一四)、「眉根比日はいかに好去や言借し我妹」(④六四八・大伴駿河麻呂)、「眉根比日はいかに好去や言借し我妹」(④六四八・大伴駿河麻呂)、「眉根比日はいかに見たい、知りたいと思う気持ちる」に過去の助動詞「き」の連体形が接続した形である。「いふかる」に過去の助動詞「さいいかけ」は、動詞「いふかる」に過去の助動詞「き」の「いふかりし」は、財別にいるからないために見たい、知りたいと思う気持ちる」に過去の助動詞「き」の「いふかりし」は、動詞「いふかる」に過去の助動詞「き」の「いふかりし」は、動詞「いふかる」に過去の助動詞「き」の「いるからないだめに見たい、知りたいと思う気持ち

和は 御座 の好景だと解するのが一般的である。例えば『金井全注』では、「常 の連想をかきたてるものとして置かれた表現ではないかと考えられる 虫麻呂歌では、 都・大和国を限定的に賛美していることは 望郷歌として収録されているが、「大和は 囲であるから、憶良と家持の万葉歌二例よりも、ヤマトタケル歌での 分の故郷である都・大和国に限定した賛美となっている。虫麻呂歌で する賛美を表している。また、景行記にはヤマトタケルが詠んだ「大 渡る極み 聞こし食す 国のまほらぞ」(⑤八〇〇・山上憶良)、「高 この照らす いから知りたい見たいと思っていた国のまほら」ということだと解さ 施されている。「いふかりし なんだ「衣手 用いられ方に近い。ヤマトタケル歌は、『日本書紀』では景行天皇の し」(記30)がある。このヤマトタケル歌の「国のまほろば」は、 れる。「国のまほら」は、『万葉集』中には、「地ならば を表しており、 「国のまほら」と称えられるのは、常陸国の筑波山という限定的な範 (®四〇八九・大伴家持)の二例があり、天皇が統治する国全体に対 従 国のまほら」もまた、「国のまほろば」と歌ったヤマトタケルへ 天の日嗣と 皇祖の 国のまほろば たたなづく 「いふかりし 日月の下は 常陸国」という表現がとられていた。この「いふかり 醍醐寺本『遊仙窟』 すでに冒頭Aで「倭武天皇」に由来する国名起源にち 国のまほら」とは、 あまくもの 向伏す極み 神の命の 国のまほら」とは、「状況をよく知らな 青垣 の「不審」に「イフカシ」 聞こし食す 国のまほらま」(紀22) 『古事記』と変わりはない 山籠れる 大和しうるは 山頂から見下ろした下界 たにぐくの 国のまほらに」 大君います の訓が 自

指していると考えた方が自然ではないかと思われる。 いうこの に登らせ、「騙鳴」きながら登ってきた「大伴卿」をわざわ 明される。しかし、「筑波山を見たい」と欲する「大伴卿」に「峰の 上」を見せたところ、「男神」と「女神」とが、普段は雲に覆われて と」を見せたところ、「男神」と「女神」とが、普段は雲に覆われて と」を見せたところ、「男神」と「女神」とが、普段は雲に覆われて と」を見せたところ、「男神」と「女神」とが、普段は雲に覆われて とが、普段は雲に覆われて

(京波山の「峰の上」という場所に連想を喚起されるのは、歌垣が行われている場というイメージである。『常陸国風土記』筑波郡には、食をともにして歌をかけあい、男から女へ「娉の財」を渡して、婚姻食をともにして歌をかけあい、男から女へ「娉の財」を渡して、婚姻食をともにして歌をかけあい、男から女へ「娉の財」を渡して、婚姻食をともにして歌をかけあい、男から女へ「娉の財」を渡して、婚姻食をともにして歌をかけあい、男から女へ「娉の財」を渡して、婚姻食をともにして歌をかけあい、男から女へ「娉の財」を渡して、婚姻食をともにして歌をかけるい、男が記されるのは、歌垣が行われる筑波山の「峰の上」という場所に連想を喚起されるのは、歌垣が行われる坑波山の「峰の上」だっている場と、

でいた。『続日本紀』の二つの記事に記される歌垣は、天皇御覧のも続されていた。しかし、それはすでに都会的に洗練された儀式となっていた。『続日本紀』の当とは限らない。清寧記では、シビ臣とヲケ命が大魚をめぐって、歌の掛けまた武烈前紀では、皇太子(武烈)と鮪が影姫をめぐって、歌の掛けまた武烈前紀では、皇太子(武烈)と鮪が影姫をめぐって、歌の掛けまた武烈前紀では、皇太子(武烈)と鮪が影姫をめぐって、歌の掛けまた武烈前紀では、皇太子(武烈)と鮪が影姫をめぐって、歌の掛けまた。

失われた原始の姿を期待していたのではないだろうか。

卿」は、辺境の筑波山で行われるという歌垣に対して、都の歌垣にはた古曲が唱和がされる、洗練された一種の宮廷儀式である。「大伴とで、諸王が務める歌頭に先導された隊列によって宮廷風に編曲され

無秩序で暴力的で野蛮な鄙である。 識性暴強く、 都の律令官人がそれらを東国に残る非文明的な習俗として解したとい 野蛮で文明的ではないことを示す風俗として取り上げられている。 思 が手をとりあって、踊りつつうたうことを表す語であり、『文選』左 行事が、漢字漢文を操る都の律令官人たちには「嬥歌」という漢語に 毘と云ふ」という注記が施されている。これらの記載の仕方からは 逅した歌垣は、 松にされてしまうという説話が掲載されている。そこでは、二人が邂 海上安是之嬢子とが歌垣で邂逅し、二人だけの時間を過ごした結果、 うことになる。都の人にとっての東国は、 あたると解されたことが分かる。「嬥歌」は、(38) 古来一般的に「うたがき」と呼ばれ、東国では「かがひ」と呼ばれた されている。また、『常陸国風土記』香島郡には、那賀寒田之郎子と 歌」と表され、長歌の末尾に「嬥歌は東俗語に賀我比と曰ふ」と注記 ている。そこでは題詞に「嬥歌」、一七五九番の長歌に「加賀布嬥 「うたがき」「かがひ」にその「嬥歌」をあてているということは 虫麻呂は一七五九~一七六○番歌において筑波山の歌垣を題材とし 「魏都賦」に「あるいは明発まで嬥歌し」とあるように、呉や蜀が 凌犯を宗とす」で始まる天皇の言葉に示されるように、 「嬥歌の会」と記され、「俗に宇太我岐と云ひ、 しかし都の人は、 景行紀四十年の 巴地方の人々が、 東国に対して 男女

とが表裏一体となったものだったのではないかと考えられる。とが表裏一体となったものだったのではないかと考えられる。の素朴さと純粋さが残る原郷だという幻想をも抱く。「大伴卿」の麻呂と「大伴卿」の筑波山に対する興味関心はともに、蔑視と憧憬出麻呂と「大伴卿」の大学を表表して、中国の大学を表示を表示を表示を表示を表示を表示という幻想をも抱く。「大伴卿」とが表裏一体となったものだったのではないかと考えられる。

歌垣が行われたのは筑波山だけではない。逸文『摂津国風土記』には「波比具利の岡」の「歌垣山」の「歌垣」が記され、逸文『肥前国は「波比具利の岡」の「歌垣山」の「歌垣」が記され、逸文『肥前国の「かがひ」という習俗の性格とが重なり合い、「筑波山の歌垣」はる筑波山の形状と、若い男女が結ばれる「うたがき」、すなわち東国る筑波山の形状と、若い男女が結ばれる「うたがき」、すなわち東国るががひ」という習俗の性格とが重なり合い、「筑波山の歌垣」は都の人の興味関心を一層強く引くものであったのではないかと推察される。

十、幻視される「今日の楽しさ」

して結びし紐を一人して吾は解き見じ直にあふまでは」(⑫二九一表現として解されるのが一般的である。しかし、「紐の緒」は「二人の上」を見た「大伴卿」の様子である。「紐の緒解きて」は解放感のD「歓しみと 紐の緒解きて 家のごと 解けてぞ遊ぶ」は、「峰

「大伴卿」の姿を表そうとしているのではないだろうか。『金井全注』が「嬥歌会への連想が働いてい」ると指摘するように、『金井全注』が「嬥歌会への連想が働いてい」ると指摘するように、九)など、男女の間で結び解くものとして詠まれるのが通例である。

峰の上では歌垣が行われていたであろうが、今日は夏なので歌垣は行 のは「春」と「秋」だと記されている。春に筑波峰に登っていたら、 季節である。『常陸国風土記』筑波郡には、「筑波嶺の会」が催される のであり、もし春に見ていたらそれよりも、夏の今日の方が楽しいと ている春などより、ずっと「楽しい」と言うのであろう。 思っていた「歌垣」の場が現出した「今日」は、実際に歌垣が行われ にとっての「いふかりし」国のまほら」であった。ずっと見たいと 上」を見せてくれた。「大伴卿」の眼前には、古来歌垣が行われてき われていない。しかし今日は、筑波山の男神と女神が特別に 言っていることになる。筑波山の「春」といえば、歌垣を連想させる 合いに出す。「春見ましゆ」とあるから、実際には春には見ていない さ」では、「夏」である「今日の楽しさ」を言うために、「春」を引き た場所としての筑波山の「峰の上」が現出している。「大伴卿」には 「歌垣」が幻視されているのではないだろうか。それが、「大伴卿」 さらに虫麻呂は、反歌で、「筑波嶺に昔の人の来けむ其の日」も E「打ち靡く 春見ましゆは 夏草の 茂きはあれど 今日の楽し 「峰の

人と解される傾向にある。しかし、毎年行われる春の歌垣に来ている

「今日の日」には及ばないとする。この「昔の人」は春の歌垣に来た

人々を「昔の人」などと呼ぶだろうか。「筑波嶺」に来た「昔の人」ないかと思われる。『金井全注』は、この「昔の人」は「常陸国風土ないかと思われる。『金井全注』は、この「昔の人」は「常陸国風土の人をを「昔の人」などと呼ぶだろうか。「筑波嶺」に来た「昔の人」

の上 より、 とにもなっているのではないかと思われる。 の日」以上に「楽しい」とすることで、二重に「大伴卿」を称えるこ に重ね合わせると同時に、「大伴卿」が登って筑波山の神の力で「峰 のではないだろうか。 作品末尾もまたヤマトタケル・倭武天皇への連想で締めくくることに タケルの望郷歌を連想させる「国のまほら」の語を用いて表される。 され、「大伴卿」と虫麻呂が目の当たりにした「峰の上」が、ヤマト 歌冒頭Aで倭武天皇由来の国名起源に拠る「衣手 という伝承があってもおかしくないであろう。この虫麻呂歌では、 した伝承上の倭武天皇の世界への連想を喚起することを意図している ている。『金井全注』が言うように、倭武天皇が筑波山に立ち寄った また、景行紀ではヤマトタケルが東征時に「常陸」を経由したとされ 『常陸国風土記』には「倭武天皇」にまつわる伝承が散見される。 を幻視した「今日」は、ヤマトタケル・倭武天皇が登った「其 大和国の平定に貢献した歴史上のヤマトタケル、 それは、「大伴卿」をヤマトタケル・倭武天皇 常陸国」と歌い出 常陸国を巡幸

十一、幻視された秋景―「忘憂」の「国見」―

吉けくを見れば りて見れば A 草枕 新治の 客の憂へを B尾花散る 鳥羽の淡海も 長き日に なぐさもる 師付の田井に 念ひ積み来し 秋風に 事もありやと 白波立ちぬ 雁がねも 憂へは息みぬ 筑波嶺に C筑波嶺 寒く来喧き 登

(一七五七)

反歌

D筑波嶺のすそ廻の田井に秋田刈る妹がり遣らむ黄葉手折らな

だとすれば、 れている。「鳥羽の淡海」は、『常陸国風土記』 筑・中志筑のあたりだとすれば、 と記される「信築川」流域を指す地名で、現在のかすみがうら市上志 山より出で、西より東へ流れ、 光景が描かれる。「師付」は、『常陸国風土記』 茨城郡に「源は筑波の 0) は、「尾花散る 師付の田井に が繰り広げられる構成は、 波山から見て「師付」は東、「鳥羽の海」は西の方角にあたる。 里」にあると記される「騰波の江」で、 A「筑波嶺に 鳥羽の淡海も 筑波山からはやはり十キロメートル以上離れている。 登りて見れば」を受けて、Bにおいて目に見えた景 秋風に 国見歌の典型的な様式に則っている。 白波立ちぬ」という大きく分けて二つの 郡の中を経歴りて、高浜の海に入る」 雁がねも 筑波山からは十キロメートル以上離 現在の下妻市騰波 寒く来喧きぬ」と「新治 新治郡に ノ江あたり 「郡の西十 (一七五八) B に

聞こえるものなのだろうか。田んぼで鳴く雁の声は山の上までら実際に見えるものなのだろうか。田んぼで鳴く雁の声は山の上までら実際に見えるものなのだろうか。田んぼで鳴く雁の声は山の上から実際に見えるものなのだろうか。田んぼで鳴く雁の声は山の上から実際に見えるものなのだろうか。

び国見をすると「煙」が立ち上っていたという。天皇が国見で見る 大和の国を賛美して締めくくられる。 いる。 これらは天皇の統治する大和の国の豊かさを示す光景として詠まれて の象徴となる。「海原」に飛び交う「鷗」は海の豊穣さの象徴である。 う海原に鷗が飛び交う光景である。記紀において仁徳天皇は、国見を すれば」を受けて、天皇に見えたという二つの光景が示される。 した際に「煙」の立たない様子を見て課役を停止した。その結果、 るという光景である。もう一つは、 は、「国原は「煙立ちたつ」という国原から民の炊事の煙が立ってい 煙 舒明天皇の国見歌(①二)では、「天の香具山 だから歌は「うまし国ぞ 蜻島 は炊煙であり、 「国原」から立ち上る「煙」は豊かな民の生活 「海原は 大和の国は」というように、 かまめ立ちたつ」とい 騰り立ち 国見を 再

奈良の都は忘れかねつも」(⑮三六一三・遣新羅使)、「海原に霞たなする鷗の種類を特定する研究も行われてきた。確かに淡水の湖などもる。『万葉集』中における「海原」は、「海原を八十島隠り来ぬれどもる。『万葉集』中における「海原」は「池」だと解され、淡海に飛来い。そのため、従来はこの「海原」は「池」だと解され、淡海に飛来い。そのため、従来はこの「海原」は「池」だと解され、淡海に飛来い。そのため、従来はこの「海原」は「池」だと解され、淡海に飛来い。そのため、従来はこの「海原」は「池」がらはもちろん海など見えなしかし、標高百五十メートルの香具山からはもちろん海など見えな

と考えられる。と考えられる。と考えられる。と考えられる。と考えられる。と言は国辺し思ほゆ」(②四三九九・大伴家持)なびき鶴の音の悲しき宵は国辺し思ほゆ」(②四三九九・大伴家持)なびき鶴の音の悲しき宵は国辺し思ほゆ」(②四三九九・大伴家持)なびき鶴の音の悲しき宵は国辺し思ほゆ」(②四三九九・大伴家持)な

(3) 山路平四郎氏が言うように、舒明天皇が詠む「国原」と「海原」の景を「幻視」し、それを「見えた」と言うことによって、言葉の呪れる「煙」も実際には立ち上っていないのかもしれない。天皇が理想見えない「海原」を見えたと詠んでいるのであるから、見えたと詠ま見えない「海原」を見えたと詠んでいるのであるから、見えたと詠ま見えない「海原」を見えたと詠んでいるのであるから、見えたと詠ま見が発揮され、理想が現実のものになる。国見という行事は、言霊思力が発揮され、理想が現実のものになる。国見という行事は、言霊思想に基づく予祝儀礼であり、国見歌では言葉の霊力を発揮させるべく想に基づく予祝儀礼であり、国見歌では言葉の霊力を発揮させるべく想に基づく予祝儀礼であり、国見歌では言葉の霊力を発揮させるべく見に基づく予祝儀礼であり、国見歌では言葉の霊力を発揮させるべく見に基づく予祝儀礼であり、国見歌では言葉の霊力を発揮させるべくが記述している。

慰めようという目的は達成されたらしい。 「長き日に 念ひ積み来し 憂へは息みぬ」と言う。「客の憂へ」を景だと解される。虫麻呂はその景を「筑波嶺の 吉けく」と言い、C来する雁がねも、鳥羽に立つ白波も、虫麻呂によって幻視されている虫麻呂歌はこの国見歌の形式をとる。したがって、散る尾花も、飛

しい秋景ではないだろうか。中には、Bを秋の美景と捉え、筑波山にしかしBの景色は、「客の憂へ」を解消するにしてはあまりにも寂

夕は大和し思ほゆ」(⑦一二一九)などのように、旅の道中にあって まれるのが通例である。「白波」も、 寒く感じられる鳴き声は、草木が色づくことの前兆としてだけではな 対する畏敬の念の詠出、 は望郷をかきたてる荒涼とした景物として感知される例が散見される 徴として捉えられ、死の喩にも用いられている。また、「雁がね」の を受容した万葉の時代には、秋に植物が「散る」現象は「悲秋」の象 集』ではこの虫麻呂歌以外には見当たらない。漢籍の「悲秋」の概念 りではある。しかし一方で、「尾花」が「散る」という表現は、『万葉 好景として詠まれ、色づく秋の到来を喜び、心待ちにする心情の表現 いる。確かに『万葉集』には「尾花」も「雁がね」も、 る揺落の秋の景のように思われてならないのである このように見てくると、Bは秋の美景というより、人恋しさを触発す れている。「雁」に限らず鳥の声は、恋しさを催させるものとして詠 く、「吾が背子は待てど来まさず雁がねもとよみて寒し」(⑬三二八 にも用いられる。「白波」が賛歌に用いられているというのもその诵 のように、孤独感を抱かせ、寒さを感じさせる声としても感知さ あるいは賛美の表出だと解する論も出されて 「若の浦に白波立ちて沖つ風寒き 都会的な秋の

めようとする虫麻呂にとって、見るべき景として立ち現れてきたもの皆った虫麻呂は歌垣を見ることなく、荒涼とした秋の光景を幻視した。登った虫麻呂は歌垣を見ることなく、荒涼とした秋の光景を幻視した。登った虫麻呂は歌垣を見ることなく、荒涼とした秋の光景を幻視した。強波山の「秋」といえば、歌垣の季節である。しかし、筑波山に

だったはずである。

い。幻想の歌垣への耽溺を予感させる幻想の「妹」である。 に秋田刈る妹」を見つけ、その「妹」もまた、虫麻呂が「妹」と呼ぶ手児うことはあり得ない。この「妹」もまた、虫麻呂が「妹」と呼ぶ手児のことはあり得ない。この「妹」もまた、虫麻呂が「妹」と呼ぶ手児に秋田刈る妹」を見つけ、その「妹」に贈る「黄葉」を手折りたいと言う。ことさらに「妹」と呼ぶ以上は、その女性がただの農婦だということはあり得ない。幻想の歌垣への耽溺を予感させる幻想の「妹」である。

十二、仮想現実としての「歌垣」

東俗語にかがひと曰ふ 禁めぬ行事ぞ 未通女壮士の A 鷲の住む 吾が妻に 筑波の山の 他も言問へ 往き集ひ 今日のみは かがふ嬥歌に 喪羽服津の C此の山を 目串もな見そ 事も咎むな 嬥歌は 其の津の上に うしはく神の B他妻に 吾も交はら (一七五九) 昔より 率ひて

反歌

男神に雲立ち登りしぐれ零りぬれ通るとも吾かへらめや

(一七六〇)

な」く、「仮想の中でわが身が登場人物とな」っているとし、浅見徹氏が、この歌の「われ」は「生身の虫麻呂のことをさしているのではあったとすることの根拠としてたびたび挙げられる。しかし、中西進この一七五九~一七六〇番歌は、歌垣が「性的解放」を伴う行事で

佛教大学 文学部論集 第一〇六号(二〇二二年三月

よって創り出された仮想現実としての「歌垣」であろう。る」と論じている通り、この作品に描き出された世界は、虫麻呂に氏が、「乱婚も性的解放も、虫麻呂の文学的創作であり、幻想であ

Aは、筑波嶺で行われた歌垣の説明になっている。歌の享受者が歌垣を知らない人々、つまり都の人々であることを窺わせる。「鷲」は、波嶺にかか鳴く鷲」(⑭三八八二)であり、残る二つがこの歌と「筑波嶺にかか鳴く鷲」(⑭三八八二)である。越中の「二上山」も「筑波嶺」も、都から離れた辺境の地だという点と、二峰続きという形状とに共通性を持つ。Aの「鷲の住む筑波の山」という冒頭は、筑波嶺とに共通性を持つ。Aの「鷲の住む筑波の山」という冒頭は、筑波嶺を辺境の山としてイメージさせる意図があるのではないかと思われる。とこにあるのかも分からない「喪羽服津」というマニアックな地名は、都の人々にとって異国情緒を伴う響きを持っただろう。

先させる行為であり、 る古代社会においては非現実的である。 垣で「性的解放」が行われたとするのは、共同体の集団性が重視され 渡して結婚相手を決めるというのであるから、既婚者が参加するとい 郡の記述に拠れば、「筑波嶺の会」では「娉の財」という婚約の印 うことは現実的には考えられない。浅見徹氏が論じているように、(3) 士」だとしたAと、すでに矛盾を来している。『常陸国風土記』筑波 とされる記述である。しかしこのBは、歌垣に集う男女が「未通女壮 ・野合が行われた行事として復元するために、最大かつ唯一の根拠 В 「他妻に 吾も交はらむ それが認められるのが歌垣であるならば、 吾が妻に 「性的解放」 他も言問へ」は、 は個の欲望を優 歌垣を乱 常常 歌

> ないのである。Bは、虫麻呂の幻想である。 に行われた行事であったと考えられる。既婚者が混じっているはずが松になったという話は成立するはずがない。歌垣は、未婚の男女が松になったという話は成立するはずがない。歌垣は、未婚の男女がを是之嬢子とが、集団を抜け出して二人だけの時間を過ごしたために安国風土記』香島郡において、歌垣で邂逅した那賀寒田之郎子と海上

以だろうか。 虫麻呂は、Cで「此の山を うしはく神の 昔より 禁めぬ行事 虫麻呂は、Cで「此の山を うしはく神の 昔より 禁めぬ行事 とが入れてくれる世俗的な神として造形されていると言えるのではな でいた。虫麻呂は、一七五三~一七五四番歌で、「大伴卿」に対 でいた。虫麻呂は、Cで「此の山を うしはく神の 昔より 禁めぬ行事 虫麻呂は、Cで「此の山を うしはく神の 昔より 禁めぬ行事

ある。

・
の
許可を
得て、
ア
バ
タ
ーとなって
その
仮
想
空
間
に
参
入
して
いる
の
で
、
歌
垣
」
が
詠
ま
れ
て
いる
。
「
わ
れ
」
と
自
称
す
る
虫
麻
呂
自
身
が
、
筑
波
の
こ
の
作
品
に
は
、
虫
麻
呂
の
東
国
幻
想
が
生
み
出
し
た
仮
想
現
実
と
し
て
の

十三、幻視される二つの山

登り、参集し、歌垣を行う世俗的な山として詠まれる。不尽山は、人一方、不尽山はひたすら「見る山」として詠まれる。筑波山は人々が虫麻呂は、筑波山を「登る山」として捉え、多様な詠み方をする。

けない神性を有する神聖な山とされる。山は人間を受け入れる神性を有する山とされ、不尽山は人間を寄せ付れる。虫麻呂は筑波も不尽も神の山として造形しているのだが、筑波間世界を超越し、根源的な力を持って国家を「鎮」める山として詠ま

を創り出してみせた。それは、東国という辺境にある二つの山に対す 虫麻呂は、 は、不尽山と筑波山を素材として、それぞれの仮想空間を言語によっ 尽山と筑波山はともに、「実態」が写実されたものではない。虫麻呂 機会を持っていたとしてもおかしくはない。しかし、虫麻呂が描く不 任した可能性が高いと考えられるから、筑波山も不尽山も実際に見る 郡の「福慈岳」と「筑波岳」の説話と重なり合う。虫麻呂は東国へ赴 る文学的な存在意義の付与であったとも言える。 ことによって、不尽山の場合には「見る」ことによって可能になる。 て創出している。その仮想現実の体験は、筑波山の場合には「登る」 虫麻呂が造形するこの二つの山の対照性は、 現実の東国を知らない都の人々に向けて、 『常陸国風土記』 幻想の「東国_ 筑 波

主

- 高い山」だと論じている。
 のを検討し、「筑波山」は「実のこもった山」で「富士山」は「名ののを検討し、「筑波山」は「実のこもった山」で「富士山」の表象や信(3)黛弘道氏が「筑波山と富士山」(『古代日本の山と信仰』学生社、一九
- 首」の誤りではないかと述べている。(4)佐佐木信綱氏は前掲注(2)書において、左注の「右一首」は「右三
- (7)中西進「天と地の間」(『旅に棲む 高橋虫麻呂論』中公文庫、一九九所 教育制度研究所 紀要』十六集、一九八五年三月)。(6)松原博一「万葉集作者未詳の富士山歌考」(『日本大学 精神文化研究
- (8)前掲注(7)中西氏論。
- いる。 の地名表現が「風土記と同一の基盤に成立したもの」であると述べての地名表現」(『美夫君志』三十七号、一九八八年八月)が、虫麻呂(9)谷馨『万葉東国紀行』(桜楓社、一九六四年)。また、大石泰夫「虫麻
- 和歌史の研究』新典社、二〇〇七年)。(10)高松寿夫「〈不尽山〉の発見―赤人・虫麻呂歌をめぐって―」(『上代

- 一九八七年十二月)を参照。(『大阪市立大学文学部紀要人文研究(国語・国文学)』三十九巻一号、(12)井手至「仙境の雲―『万葉集』二四三番歌の『白雲』をめぐって―」
- (13)前掲注(7)論
- (15)フジ山の活動の歴史については、小泉武栄「登山史のなかの富士山」 「噴火と遺跡」・渡井英誉「信仰と噴火」(『富士山古墳時代・平安時 「噴火と遺跡」・渡井英誉「信仰と噴火」(富士山者古学研究会編『富 「噴火と遺跡」・渡井英誉「信仰と噴火」(富士山考古学研究会編『富 世中・考古学研究史」所収)、小林淳「富士山の噴火史研究で目指す を史・考古学研究史」所収)、小林淳「富士山の噴火中研究会編『富 世界遺産富士山の信仰と芸術の礎として―」(『富士山の噴火 「高士山の活動の歴史については、小泉武栄「登山史のなかの富士山」 二〇二一年三月)などを参照した。
- 則している。 文は、「富士山記」の記述から、当時富士山に登頂した人がいたと推文は、「富士山記」の記述から、当時富士山に登頂した人がいたと推史事典』角川書店、一九九四年)。前掲注(15)都司氏書や小泉氏論

- ○二一年)などを参照した。

 一『望不尽山歌』論のために―」(『万葉史の論 山部赤人』翰林書房、一九九七年)、和田律子「平安時代の富士山」(『富士山と日本人』青一九九七年)、和田律子「平安時代の富士山」(『富士山と日本人』青ー『望不尽山歌』論のために―」(『万葉史の論 山部赤人』翰林書房、〇二一年)などを参照した。
- 十六巻八号、一九七七年八月)参照。 十六巻八号、一九七七年八月)参照。 小考―」(『国語国文』四(18)山本登朗「浅間と富士―伊勢物語『東下り』小考―」(『国語国文』四
- の序列化と秩序化が進んでいくことを指摘している。(『日本文学論究』七十九冊、二〇二〇年三月) は、七世紀中葉から(9)土佐秀里「名づけと境界線―上代文学における地図的思考の進展―」
- (20)都筑省吾「『詠不尽山歌一首幷短歌』案―早春の頃に―」(『新版 萬葉(20)都筑省吾「『詠不尽山歌一首幷短歌』案―早春の頃に―」(『新版 萬葉(20)都筑省吾「『詠不尽山歌一首幷短歌』案―早春の頃に―」(『新版 萬葉(20)都筑省吾「『詠不尽山歌一首幷短歌』案―早春の頃に―」(『新版 萬葉(20)都筑省吾「『詠不尽山歌一首幷短歌』案―早春の頃に―」(『新版 萬葉(20)都筑省吾「『詠不尽山歌一首幷短歌』案―早春の頃に―」(『新版 萬葉(20)都筑省吾「『詠不尽山歌一首幷短歌』案―早春の頃に―」(『新版 萬葉(20)都筑省吾「『詠不尽山歌一首幷短歌』案―早春の頃に―」(『新版 萬葉(20)都筑省吾「『詠不尽山歌一首幷短歌』案―早春の頃に―」(『新版 萬葉(20)都筑省吾「『詠不尽山歌一首幷短歌』案―早春の頃に―」(『新版 萬葉(20)
- (21)前掲注(11) 林氏書。
- (22)前掲注(11)小島氏書。
- 九九八年三月)。 (23)廣岡義隆「寶鎭としての富士山」(『中京大学上代文学論究』二号、一
- 一九九七年)。 (24)島田修三「『見れど飽かず』考一」(『古代和歌生成史論』砂子屋書房
- 九七九年三月)。 25)清原和義「高橋虫麻呂の筑波山考」(『武庫川国文』十四・十五号、一25)清原和義「高橋虫麻呂の筑波山考」(『武庫川国文』十四・十五号、一

- (26)「大伴卿」が誰のことを指すのかという問題をめぐっては、大きくは ないが、「大伴旅人」が最も自然ではないかと考えている。 が出されている。本稿では、本論の主旨には関わらないので論証はし 「大伴牛養」(井村哲夫『憶良と虫麻呂』桜楓社、一九七三年)の説 「大伴旅人」(『代匠記』精撰本など)、「大伴道足」(土屋文明『私注』))
- (27)前掲注(7)中西氏論。
- (28)武田祐吉『上代国文学の研究』(博文館、一九二一年)は、「嬥歌」の と述べ、虫麻呂を『常陸国風土記』撰者に擬している。 字面が「『常陸国風土記』と一致してゐるのは、偶然とは思はれぬ」
- (29)山路平四郎 「国見の歌二つ」 (『国文学研究』 二十九集、 一九六四年三月) 。
- (30)高野正美「虫麻呂の長歌―筑波山詠・真間手児奈詠―」(『万葉歌の形 持った歌に詠まれることから、「秋風に白波立ちぬ」を「豊かに水を 年七月)は、「尾花」「雁がね」「秋風」「黄葉」などは当時、秋の景物 成と形象』笠間書院、一九九四年)は、「雁がねも寒く来鳴きぬ」を 歌」(『万葉集の古代と近代』現代短歌社、二〇二一年)は、漢詩的な する。内藤明「『うれへ』―旅愁と豊穣 高橋虫麻呂の筑波山に登る 湛えて波立っている鳥羽の湖の美しい様子」に対する「賞美」だと解 として好んで詠まれた題材だとし、また「白波」は讃歌的な性格を る。佐藤政司「『登筑波山歌』考」(『美夫君志』三十五号、一九八七 に映える神の山の美しさに憑かれたこと」を表出していると論じてい 秋の良景の創造だと論じている。 「色づき始めた山野の景を背後にした表出」だとし、虫麻呂は「秋色
- (31)虫麻呂が詠む荒涼たる秋の光景と、「客の憂へ」が「息」んだとする 表される、当該歌に「孤愁」を読み取る諸論では、虫麻呂の心が寂寥 ながるものとしての秋の景によって「客の憂へ」が解消されたとされ の説明が筑波山の景の美しさに求められ、内藤氏の論では、豊穣につ して前掲注(30)の高野氏と佐藤氏の論では、「憂へ」を忘れた理由 の光景に調和あるいは救済されたという方向で説明される。それに対 五七年)、犬養孝『万葉の風土 続』(塙書房、一九七二年)などに代 こととの関係については、青木生子『日本抒情詩論』(弘文堂、一九

- あると考えている。 るのは、どのような論理によるのかについては、今後検討する必要が いて、この光景を見ることによって「客の憂へ」が「息」んだとされ の「忘憂」詩を受容した表現であることを論じている。虫麻呂歌にお と凄緊の秋景を描く中で、「忘憂」を求める心が表出される『文選』 研究』九十一号、一九九二年三月)が、「憂」の情をかきたてる凋落 ている。また、村山出「高橋虫麻呂の『登筑波山歌』—文選詩の 「高橋虫麻呂の『登筑波山歌』―忘憂歌の成立と背景―」(『国語国文 『憂』との関連―」(『上代文学』六十七号、一九九一年十一月)・同
- (3)前掲注(30) 内藤氏の論において、一七五八番歌Dを「筑波の麓の秋 る」とされている。 がら、「秋の歌垣の空間への幻想を駆り立てるものとして機能してい 田の稔り」をいう作品だと解し、「黄葉」が「妹」と関係づけられな
- (33)前掲注(7)中西氏論。
- (3)浅見徹「筑波山の嬥歌」(『岐阜大学 国語国文学』十八号、一九八七 年三月)。
- (35)前揭注 あったとする通説は、土橋寛氏が『古代歌謡と儀礼の研究』(岩波書 れぞれ何なのか、概念規定を含めて検証し直す必要があるように思わ している。しかし、春山の神に対する祭祀、国見、歌垣、呪術とはそ めの呪術的な意味を持つとすることによって提唱した歌垣論を土台と 国見の後で行われるものだとし、性的行事が作物の豊穣をもたらすた 店、一九六五年)において、歌垣を春山入りの予祝行事の一部として (34) 浅見氏論文。なお、歌垣が「性的解放」を伴う行事で

日本文学科

一〇二一年十一月十五日受理